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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
JORNADAS DE SENSIBILIZACIÓN 
 
PROMUEVEN IEEQ E INE JORNADAS DE SENSIBILIZACIÓN FRENTE A LA VIOLENCIA POLÍTICA CONTRA LAS 
MUJERES EN RAZÓN DE GÉNERO 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Junta Local del Instituto Nacional Electoral (INE) en 
Querétaro presentaron las “Jornadas Estatal y Municipales de Sensibilización Frente a la Violencia Política contra las 
Mujeres en Razón de Género” en la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ). Las Jornadas tienen como objetivo 
promover la sensibilización y concientización sobre actos constitutivos de violencia política en razón de género a 
través de espacios seguros y herramientas de autocuidado. La consejera presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz 
Rodríguez, señaló que el fin común de estas acciones es reflexionar, impulsar y visibilizar un tema relevante, como 
es la protección y maximización de los derechos político-electorales de las mujeres. Al inaugurar las Jornadas la vocal 
ejecutiva de la Junta Local Ejecutiva del INE, Ana Lilia Pérez Mendoza, informó que se realizarán talleres en los 18 
municipios del estado, a partir de marzo, para que mujeres servidoras públicas puedan identificar y crear 
mecanismos de prevención, así como ejercer el cargo libre de violencia. La presidenta de la Comisión de Igualdad 
Sustantiva del IEEQ, Alma Fabiola Rodríguez Martínez, invitó a las asistentes a compartir y apropiarse de estos 
espacios, mediante la apertura, la escucha y la empatía, con miras al acompañamiento y la sensibilización. “La 
generación de alianzas y consensos entre estas instituciones es fundamental. No podemos avanzar de manera 
aislada. Necesitamos una estrategia integral que permita identificar, prevenir, atender y sancionar la violencia 
política contra las mujeres”, afirmó. La directora de la Unidad de Género y no Discriminación de la UAQ, María 
Michelle Villanueva Moreno, dijo que la participación política de las mujeres requiere de un impulso a la autonomía, 
la eliminación de prácticas discriminatorias y sexistas, la formación a hombres y la modificación de la cultura 
institucional. Por su parte, la consejera Martha Paola Carbajal Zamudio, presidenta de la Comisión de Transparencia 
y Tecnologías de la Información, consideró indispensable visibilizar la violencia como el primer paso para su 
erradicación; además, enumeró algunos retos, como la atención de las desigualdades estructurales y la eliminación 
de los estereotipos sexistas. En ese marco, Bárbara Yllán Rondero, especialista en temas de género y justicia, impartió 
la Conferencia Magistral “Retos para la detección y prevención de la violencia política contra las mujeres en razón 
de género, pactos entre mujeres”, en la que compartió la necesidad de “desmontar la eficiencia” de la violencia y 
trabajar en la prevención, identificando factores de riesgo de acuerdo con el contexto local. En la presentación de las 
Jornadas convocadas por las comisiones de Igualdad Sustantiva, Vinculación, Transparencia y Tecnologías de la 
Información del IEEQ, así como por el INE, estuvieron presentes las consejeras Violeta Larissa Meza Lavadores y 
Karla Isabel Olvera Moreno; servidoras públicas, militantes y dirigencias de partidos políticos, responsables de 
unidades de género, titulares de Institutos y Secretarías de la Mujer, magistradas del TEEQ, estudiantes, autoridades 
municipales y público en general. (EU Q 2, AD 12) 
 
https://plazadearmasqro.com.mx/region/2025/feb/12/queretaro-avanza-contra-la-violencia-politica-hacia-las-
mujeres-2959.html 
 
https://amanecerqro.com/promueven-ieeq-e-ine-jornadas-de-sensibilizacion-frente-a-la-violencia-politica/ 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/promueven-ieeq-e-ine-jornadas-de-sensibilizacion-frente-a-la-violencia-politica-
contra-las-mujeres-en-razon-de-genero/ 
 
https://circulonoticias.com/ieeq-e-ine-presentan-jornadas-de-sensibilizacion-sobre-violencia-politica-de-genero/ 
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https://www.elcantodelosgrillos.mx/promueven-ieeq-e-ine-jornadas-de-sensibilizacion-contra-violencia-politica-
hacia-mujeres 
 
https://aiplay.mx/news/promueven-ieeq-e-ine-jornadas-de-sensibilizacion-frente-a-la-violencia-politica-contra- 
las-mujeres-en-razon-de-genero/ 
 
https://elobservadordequeretaro.com.mx/promueven-ieeq-e-ine-jornadas-de-sensibilizacion-frente-a-la-
violencia-politica-contra-las-mujeres 
 
https://www.noventagrados.com.mx/politica/ieeq-promueve-la-sensibilizacion-y-concientizacion-sobre-actos-
de-violencia-politica-en-razon-de-genero.htm 
 
https://queretaropolitico.mx/politica/promueven-ieeq-e-ine-jornadas-de-sensibilizacion-frente-a-la-violencia-
politica-contra-las-mujeres-en-razon-de-genero/ 
 
https://www.facebook.com/share/p/161th5KMH4/ 
 
https://mensajerodelasierra.com/promueven-ieeq-e-ine-jornadas-de-sensibilizacion-frente-a-la-violencia-
politica-contra-las-mujeres-en-razon-de-genero/ 
 
PRESENTACIÓN DE LIBRO 
 
COLUMNA BAJO RESERVA 
Dorantes acompañará a De la Mata en presentación de libro. Felipe de la Mata Pizaña, magistrado de la Sala 
Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, nos cuentan, visitará mañana la Facultad de 
Derecho de la UAQ. Presentará su libro Las Heridas, Uno de los comentaristas, nos cuentan, será el senador panista, 
Agustín Dorantes, uno de los prospectos más visibles que tiene el PAN para retener la gubernatura en 2027. También 
asistirá el gobernador Mauricio Kuri. La presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz y la diputada federal, Tania Palacios, 
también serán comentaristas. Será, nos aseguran, un desfile de políticos, en donde se prevé que Dorantes muestre 
músculo. (EUQ 2) 
 
https://www.eluniversalqueretaro.mx/opinion/bajo-reserva/bajo-reserva-13-de-febrero-de-2025/ 
 
ASOCIACIONES POLÍTICAS ESTATALES 
 
RECIBE IEEQ DOS AVISOS PARA ASOCIACIONES POLÍTICAS ESTATALES 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) recibió dos avisos de intención de organizaciones que 
pretenden constituirse como asociaciones políticas estatales, dentro del plazo establecido por la normatividad en la 
materia, concluido el 31 de enero del presente año. Los escritos fueron ingresados en la Oficialía de Partes del 
Instituto por representantes de las organizaciones ciudadanas denominadas “El Siglo de las Mujeres A.C.” y “Mi casita 
digna A.C.”. De conformidad con los Lineamientos del IEEQ para la constitución y registro de asociaciones políticas 
estatales en el estado de Querétaro, la Secretaría Ejecutiva verificará el cumplimiento de los requisitos y la 
documentación presentada, dentro de los ocho días hábiles siguientes. Una vez notificadas, las organizaciones 
contarán con diez días hábiles para subsanar la omisión o inconsistencia en la documentación, en su caso; de no dar 
cumplimiento a las prevenciones del Instituto, el aviso se tendrá por no presentado.   
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https://www.codigoqro.mx/local/2025/02/12/ieeq-recibe-2-avisos-para-asociaciones-politicas-
estatales/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=ieeq-recibe-2-avisos-para-asociaciones-politicas-
estatales 
 
8M 
 
POR 1ERA VEZ SE UNEN PARA EL 8M MUJERES DE 18 MUNICIPIOS DE QUERÉTARO 
Por Mextli Moreno 
Por primera vez, las mujeres de los 18 municipios del estado de Querétaro se unirán a la marcha del 8 de marzo, Día 
Internacional de la Mujer, destacó la representante legal de Adax Digitales, Mayra Dávila Alvarado, quien afirmó que 
las mujeres saldrán a apropiarse del espacio público para exigir sus derechos, sobre todo de las zonas periféricas del 
estado, donde impera la violencia en contra de las mujeres. «Este 8 de marzo es importantísimo en la historia de 
Querétaro porque es la primera vez que todo el estado, todos los municipios, el mismo día a la misma hora, las 
mujeres van a salir a tomar sus calles, van a salir a apropiarse del espacio público, allá en las zonas periféricas donde 
el machismo y el sistema patriarcal se arraiga todavía más», afirmó Mayra Dávila Alvarado. Recorrido en Querétaro. 
En la capital queretana saldrán de la alameda hidalgo a las 4 de la tarde y llevarán a cabo un tendedero de deudores 
alimentarios y agresores sexuales, además de actividades artísticas. A su vez se está convocando en el resto de los 
municipios y al finalizar estarán leyendo sus posicionamientos en relación con las necesidades particulares de cada 
demarcación. Municipios. Cabe destacar que en el municipio de Cadereyta de Montes saldrán del jardín principal de 
San Gaspar, en San Juan del Río del monumento a Juárez, en Pedro Escobedo desde la cremería de Las Palmas; en 
Tequisquiapan desde el Centro de Desarrollo Comunitario y en Amealco desde el plantel de la Universidad Autónoma 
de Querétaro (UAQ). En el municipio de Ezequiel Montes saldrán del Jardín principal; en Tolimán de la rotonda del 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ); en de Pinal de Amoles desde el Mirador; en Landa de 
Matamoros desde la deportiva municipal; en Jalpan de Serra desde Cervimax; en Colón del Jardín de la presidencia 
municipal y en San Joaquín desde la glorieta de la Piedra. Asimismo, integrantes de Adax Digitales señalaron que una 
de las deudas históricas en el estado es en materia de derechos de las mujeres es la despenalización del aborto, ya 
que se siguen reportando casos de mujeres que han sido criminalizadas por interrumpir su embarazo. 
 
https://presenciauniversitariauaq.com/por-1era-vez-se-unen-para-el-8m-mujeres-de-18-municipios-de-
queretaro/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
PROYECTO EDUCATIVO FOMENTA EL VOTO Y VALORES DEMOCRÁTICOS EN PREESCOLAR DE SANTA ROSA 
JÁUREGUI 
En el turno vespertino del Jardín de Niños “Juan Amos Comenio”, en la delegación de Santa Rosa Jáuregui, en el 
municipio de Querétaro, docentes de la USEBEQ desarrollaron un proyecto innovador para promover los 
aprendizajes significativos en 138 alumnas y alumnos, en torno a los valores democráticos, el arte y la convivencia 
escolar. (ADN Informativo) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: PARA COMPETIR CON APPS, TAXIS SACRIFICAN TARIFA 

Asociaciones reconocen avance de Uber y DiDi por mal servicio de taxistas. 
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N: FORTALECE A LA SECRETARÍA DE SEGURIDAD PÚBLICA MUNICIPAL 
Invierte El Marqués 32 MDP en patrullas, equipamiento y drones, Rodrigo Monsalvo. 
 
AD: DAN DOS MESES MÁS PARA TERMINAR 5F 
El nuevo titular de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, José Pío X Salgado, dijo que la obra en 5 de 
Febrero tiene pendientes el funcionamiento de elevadores en algunas estaciones, la ciclovía y banquetas. 
 
EUQ: ARRANCAN EN MARZO LAS OBRAS DEL TREN MÉXICO-QUERÉTARO 
El comandante del agrupamiento de ingenieros militares Felipe Ángeles prevé que a finales de 2027 esté en fase 
operacional y de servicio al público a inicios de 2028. 
 
EUQ: SUMAN MÁS PATRULLAS Y EQUIPAMIENTOS A SECRETARIA DE SEGURIDAD PÚBLICA DE EL MARQUÉS 
El gobernador Mauricio Kuri González y el alcalde Rodrigo Monsalvo Castelán encabezaron la entrega de  
equipamiento a la Secretaría de Seguridad Pública. 
 
PA: BLINDAN EL MARQUÉS CON MÁS SEGURIDAD 
Mauricio Kuri y Rodrigo Monsalvo gobernador y presidente municipal, con el compromiso de seguridad con El 
Marqués. 
 
P: ENTREGAN EQUIPAMIENTO KURI Y MONSALVO EN EL MARQUÉS 

Equipo. Entregaron patrullas y sistemas de comunicación y videovigilancia de última tecnología. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
QUERÉTARO INICIÓ UN ESTUDIO DE DEMANDA DE ENERGÍA ELÉCTRICA 
El gobernador Mauricio Kuri, anunció que el gobierno estatal inició un estudio para conocer la demanda de energía 
eléctrica que se tendrá a mediano y largo plazo, con el objetivo de identificar si se requiere el desarrollo de un 
proyecto de distribución de esta energía, adicional a las acciones que ejecutará en la materia el gobierno federal. (N 
7) 
 
GOBERNADOR GARANTIZA REVISIÓN LEGAL DE LA OBRA EN 5 DE FEBRERO 
El gobernador Mauricio Kuri aseguró que todos los procedimientos abiertos para revisar las observaciones 
relacionadas con la obra del Paseo Cinco de Febrero se llevarán a cabo conforme a la ley, sin importar decisiones 
políticas o que existan cambios en su gabinete. (EUQ 7) 
 
OBRA EN PASEO CINCO DE FEBRERO TIENE UN 97% DE AVANCE: JOSÉ SALGADO 
Se tiene un avance del 97% en la obra de Paseo Cinco de Febrero, informó el secretario de Desarrollo Urbano y Obras 
Públicas, José Salgado. Dentro de los pendientes se encuentran los elevadores de algunas estaciones. Puntualizó que 
la realización de esta obra fue positiva ya que se han reducido los tiempos de traslado. Mencionó que, en las noches 
los traslados de norte a sur en esta vialidad ya se hacen en 30 minutos, cuando antes de la implementación de esta 
obra se realizaban en aproximadamente dos horas. (CQRO 2) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
OBLIGAN A CONGRESO A LEGISLAR SOBRE REVOCACIÓN DE MANDATO EN QUERÉTARO 
A través del juicio de amparo 259/2024, un juez federal obligó al Congreso de Querétaro a legislar sobre la 
revocación de mandato, esto ante la inexistencia de leyes reglamentarias que permitan aplicar dicho ejercicio en la 
entidad, aseguró la activista Alicia Colchado Ariza. En rueda de prensa, comentó que en la primera quincena de enero 
el juzgado tercero de distrito en materia de amparo civil administrativo y de trabajo y de juicios federales en la 
entidad dio la afirmativa sobre dicho amparo; sin embargo, no estableció una fecha límite para que la Legislatura 
realice las leyes reglamentarias. “No da, lamentablemente hay un tema que revisar, y probablemente sería motivo 
para acudir a la revisión, pero en principio no establece un límite para que las y los diputados acaten esta resolución. 
Hoy la Cámara de Diputados tiene que legislar para que la ciudadanía tengamos acceso a la ley de revocación de 
mandato y que se deje de simulaciones”, enfatizó. Además, aclaró que, en caso de legislarse, el ejercicio de revocación 
de mandato no aplicará para el gobernador Mauricio Kuri González, pues el plazo para solicitar la aplicación de este 
mecanismo venció en enero de este año, tras haber cumplido tres años en el cargo. Recordó que en 2019 se legisló a 
nivel nacional sobre la revocación de mandato y se dio un plazo de 18 meses a los estados para armonizar la 
Constitución y diseñar las leyes reglamentarias; indicó que el plazo venció en junio de 2021, por lo que acusó que la 
Legislatura de Querétaro ha sido omisa desde hace tres años y medio. Refirió que, como parte del juicio de amparo, 
el entonces diputado presidente de la LX Legislatura, Gerardo Ángeles Herrera, se fue por la tangente y aseguró que 
la regulación de la revocación quedó plasmada en el artículo 20 de la Constitución local. Sin embargo, refirió que se 
trató de una simulación, pues insistió en que no existe una ley que permita su aplicación. “Lo único que se hizo, a 
manera de simulación, que el artículo 20 de nuestra Constitución tiene dos rengloncitos pequeñitos donde se habla 
de la posibilidad de recurrir a la revocación de mandato; sin embargo, no hay una ley que permita que la ciudadanía 
tenga acceso a este derecho, el derecho a opinar sobre el gobierno”, añadió. Recordó que el 1 de diciembre de 2023 
varios colectivos realizaron un ejercicio de consulta ciudadana para el cual se instalaron 51 módulos en los 18 
municipios y se tuvo una participación de casi 5 mil personas; detalló que, con base en los resultados, el 90% de los 
participantes opinó que el gobernador Mauricio Kuri debía dejar el cargo. “Después de ese 1 de diciembre de 2023, 
aún con la gran inquietud de la ciudadanía demostrada en esa consulta ciudadana, las y los diputados no hicieron 
nada, es decir, no legislaron para contar con una ley reglamentaria que permitiera que la revocación de mandato 
fuera una realidad en nuestro estado”, apuntó. La activista confió en que los legisladores de Querétaro, 
principalmente de Morena y sus aliados de la 4T, legislen al respecto y señaló que esta misma tarde se entregará un 
escrito a la mesa directiva sobre el amparo a su favor. (DQ) 
 
ORGANIZACIONES EXIGEN PUBLICAR NUEVA LEY DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA 
El colectivo Querétaro Participa, integrado por diversas organizaciones de la sociedad civil, exigió al gobernador de 
Querétaro, Mauricio Kuri González, publicar en “La Sombra de Arteaga” la nueva Ley de Participación Ciudadana 
para que entre en vigor de manera inmediata, debido a que fue aprobada desde el pasado 20 de septiembre de 2024 
en el Congreso Local. “Le solicitamos que gire las instrucciones necesarias para firmar y publicar la ley lo antes 
posible. Esta legislación representa un avance sustancial para que en Querétaro se garantice la participación 
ciudadana como un derecho humano, al promover más y mejores mecanismos para que la sociedad colabore e influya 
de diferentes maneras en las decisiones públicas”, informó el colectivo en un comunicado. También señaló que la 
Ley de Participación Ciudadana estatal será la segunda mejor a nivel nacional en términos de accesibilidad a 
mecanismos de participación como lo son el plebiscito y el referéndum. Además, de que cuenta con instrumentos 
para que las dependencias estatales y municipales garanticen la participación ciudadana. En días previos, la 
presidenta de la Mesa Directiva del Congreso local, la diputada morenista Andrea Tovar Saavedra, aseguró que 
estaba realizando gestiones con la Secretaría de Gobierno, a cargo de Carlos Alcaraz Gutiérrez, y con Servicios 
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Parlamentarios, para agilizar la publicación de dicha ley. En caso de que el Ejecutivo estatal no publique la ley, el 
Poder Legislativo tiene la facultad para publicarla en “La Sombra de Arteaga”, como lo hizo con la ley de matrimonio 
igualitario, afirmó la diputada, sin embargo, señaló que no hay fecha límite para su publicación. En la nueva Ley de 
Participación Ciudadana se adicionaron instrumentos de participación a los consejos de participación ciudadana, 
observatorios ciudadanos, y temas como: presupuesto participativo, diálogo ciudadano, audiencia pública, y cabildo 
abierto; así como disminución de porcentajes para el plebiscito y el referéndum. (CQRO) 
 

PODER JUDICIAL 
 
HAN REGISTRADO 15 PADRES DEUDORES 
De noviembre a la fecha se ha inscrito a 15 personas en el Registro Nacional de Obligaciones Alimentarias del estado, 
dio a conocer Braulio Guerra, magistrado presidente del TSJ. Comentó que los días cinco de cada mes se hace una 
actualización de registros, por lo que reconoció un incremento en el último mes, pues en enero se informó que había 
7 personas registradas. (DQ 8) 
 

MUNICIPIOS 
 
DESTACA FELIFER MACÍAS EN SAN ANTONIO POTENCIAL DE QUERÉTARO 
En el segundo día de su gira de trabajo en San Antonio, Texas, el presidente municipal de Querétaro, Felipe Fernando 
Macías Olvera, sostuvo reuniones con representantes del sector empresarial para fortalecer la relación entre ambas 
ciudades y abordar estrategias que incentiven la inversión extranjera, promuevan el desarrollo tecnológico y 
fomenten el turismo. Entre estas reuniones, el alcalde estuvo con integrantes de la Cámara Hispana de Comercio de 
San Antonio y la Asociación de Empresarios Mexicanos; con el fin de lograr la colaboración con el Municipio de 
Querétaro e impulsar el desarrollo empresarial, la creación de redes entre empresarios hispanos y mexicanos, así 
como promover el crecimiento económico y la capacitación de la fuerza laboral mediante el intercambio de 
conocimientos. (PA) 
 
BLINDAN EL MARQUÉS CON MÁS SEGURIDAD 
El gobernador del estado de Querétaro, Mauricio Kuri González, y el presidente municipal de El Marqués, Rodrigo 
Monsalvo Castelán llevaron a cabo la entrega de patrullas, equipos de comunicación y videovigilancia de última 
tecnología por 32 millones  633 mil 453 pesos a la Secretaría de Seguridad Pública Municipal (SSPM). Como parte de 
esta estrategia, se incorporaron 22 nuevas radiopatrullas completamente equipadas, con una inversión de 21 
millones 952 mil 304 pesos. Las nuevas unidades están dotadas de torretas y luces de identificación de última 
generación, sirenas y bocinas de alta capacidad sonora, roll bar resistente forjado en placa de acero y radios móviles 
con tecnología TETRAPOL con GPS integrado. (PA) 
 
ASISTE ROBERTO CABRERA A LA PRESENTACIÓN DE RESULTADOS DEL PROGRAMA “RUTAS DE 
APRENDIZAJE 2024” 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, asistió a la presentación de los resultados del Programa 
“Rutas de Aprendizaje 2024”, la cual fue encabezada por el gobernador Mauricio Kuri y, a través de la cual, no solo 
se recuperaron a los más de 7 mil estudiantes que abandonaron sus estudios durante la pandemia por covid-19, sino 
que se llegó a 13 mil alumnos más en las instituciones educativas. (NSJR) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
FEMINISTAS PIDEN INVESTIGAR FEMINICIDIO 
Agrupaciones y colectivas feministas han condenado la muerte de una mujer ocurrida el pasado 11 de febrero en la 
colonia Quintas de Guadalupe, ubicada en la zona oriente del municipio de San Juan del Río. De acuerdo con la 
información recabada, el cuerpo de la joven de aproximadamente 27 años presentaba signos de violencia y fue 
encontrado al interior de un consultorio médico. (ESSJR 5) 
 
FRENARÍA DONALD TRUMP VENTA DE UN MILLÓN DE AUTOS 
La aplicación de aranceles a los metales provenientes de México por parte del gobierno estadounidense provocaría 
un incremento de 3 mil dólares a los autos en el mercado norteamericano y la caída en las ventas de un millón de 
unidades anuales, así como una baja de 15% en las importaciones estadounidenses, anticipó el director general de 
la Industria Nacional Automotriz, Gabriel Padilla. (DQ) 
 
AUMENTAN 25% INSUMOS PARA LA TORTILLA EN LA ENTIDAD 
El presidente de la Federación de Productores de Masa y Tortilla, Camilo Barrios, aseguró que en los últimos dos 
meses se ha registrado un aumento del 25% en el costo de los insumos para las tortillas; no obstante, los productores 
absorben el alza para no aumentar los precios. (CQRO 11) 
 
CELEBRA LA PREPA NORTE 37 AÑOS 
El Plantel Norte de la Escuela de Bachilleres de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) conmemora su 37º 
aniversario y ratifica su compromiso con la educación de calidad, la innovación pedagógica y la formación integral 
de su comunidad estudiantil. La coordinadora del plantel, Laura Olivia Zúñiga Ruiz, destacó que este espacio se ha 
consolidado como uno de los más demandados en la capital queretana, puesto que ofrece una educación que, dijo, 
no solo busca la excelencia académica, sino también el desarrollo de ciudadanos responsables y preparados para 
enfrentar los retos del futuro. (PA) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA  
Fin. Ardió en el PRI la renuncia de Paul Ospital Carrera, a tal grado que ya ni respondieron sus mensajes de despedida 
el líder nacional Alejandro "Alito" Moreno ni la lideresa estatal Abigail Arredondo. Ambos lo dejaron en "visto" sin 
siquiera dedicarle un "que te vaya bonito ... ". El partido tricolor hace mucho que dejó de estar en crisis para entrar 
en estado de descomposición y prepara el relevo de lo que será su última dirigencia con registro y prerrogativas, 
para dejar muy probablemente a Antonio Macías para que cierre la puerta. Ruda. Pero si Ospital pensó que por su 
playera 27 y tenis "fosfo" lo iban a reverenciar en MC, se equivocó. La primera piedra que se le metió al zapato se 
llama Teresita Calzada Rovirosa, su nueva compañera de fracción en el Congreso estatal y quien para no perder 
independencia traerá "a mecate corto" al ex priista. Todos dicen estar "unidos", pero ahí saldrán chispas. Quemón. 
Y hablando de agarrones, el de los restauranteros por la presidencia de CANIRAC será el 18 de febrero y tendrá cómo 
factor de debate la supuesta "desaparición" de un terreno donado a la Cámara hace más de 15 años para construir la 
sede del gremio y del pago de 28 mdp que aparentemente tiene documentado la fórmula de Ricardo Brieño. ¿Será? 
(DQ 6) 
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EXPEDIENTE Q / SALUD  
Por Adán Olvera 
Las cifras están rayando en lo alarmante y es que el infarto agudo al miocardio es la principal causa de muerte en 
Querétaro; según la secretaria de Salud Estatal, Martina Pérez Rendón, cerca del 50 por ciento de las muertes en la 
entidad están relacionadas con esta condición, afectando incluso a personas desde los 30 años. Preocupante es el 
hecho de que, en lo que va del año, al menos ocho personas han perdido la vida incluso en la vía pública debido a 
este hecho. Nos encontramos ante una epidemia silenciosa, que puede incluso llamársele crisis de salud pública, que 
no recibe la atención mediática de otras enfermedades pero que cobra vidas de manera implacable, el problema no 
es nuevo, pero las estadísticas actuales deberían encender todas las alarmas. Detrás del infarto hay factores de origen 
y riesgo bien identificados: diabetes, hipertensión, obesidad y sobrepeso, padecimientos que, aunque prevenibles o 
controlables, siguen en aumento debido a malos hábitos de vida, alimentación deficiente y la falta de cultura 
preventiva en salud. ¿Cuántos queretanos acuden regularmente a chequeos médicos? ¿Cuántos han normalizado el 
sobrepeso o el consumo excesivo de azúcares y grasas? El problema no solo es una decisión individual, también es 
estructural, ante la falta de una política de salud más agresiva en prevención. No basta con recomendar una 
alimentación balanceada o dejar de fumar; se requiere una estrategia integral que incluya campañas masivas de 
concientización, chequeos médicos gratuitos en comunidades vulnerables y una mayor regulación en la venta de 
productos ultraprocesados porque con los avisos en circulos negros no ha bastado; además, se debe fortalecer la 
infraestructura hospitalaria en materia de prevención. El Estado debe asumir un papel más activo, pero la ciudadanía 
también debe reconocer su responsabilidad, la prevención no es un lujo, es una necesidad urgente. El infarto no 
distingue clases sociales ni edades, pero sí podemos hacer la diferencia con acciones concretas y cuidarnos mucho 
porque todos estamos en esta cuerda floja. De Rebote. Muy apurado con su precandidatura Gaspar Trueba, cambió 
como “varguitas” el reglamento municipal de cabildo del municipio de Colón y ahora solamente sus chicharrones 
truenan; está facultado para subir o bajar del orden del día asuntos en la sesiones de cabildo, según sea el caso. La 
silla presidencial de Colón, algo tiene y no es precisamente sensatez. (DQ 1) 
 
ASTERISCOS 
Hay seguridad. A nombre del gobernador Mauricio Kuri, el senador panista Agustín Dorantes encabezó un evento 
oficial en El Marqués, donde aseguró que en Querétaro “sí hay estrategia, coordinación y policías bien preparadas 
para mantener la seguridad y tranquilidad de todas las familias”. Añadió que, contrario a los hechos violentos que ya 
son comunes en otros lugares de país, en Querétaro “a diario se suman acciones por la seguridad, como fue con el 
nuevo edificio de Seguridad Ciudadana, conocido como Rhino, o la inversión que consiguió el presidente municipal 
de El Marqués, Rodrigo Monsalvo, para incrementar y fortalecer el equipamiento de su policía”. Próximos anuncios 
Al regreso de su visita a la ciudad de San Antonio, Texas, en los Estados Unidos, el alcalde de Querétaro, ‘Felifer ’
Macías, anunció que logró “importantes proyectos para el municipio”, los cuales estará anunciando conforme se 
vayan concretando. Explicó que su viaje le permitió reunirse con representantes del sector empresarial de aquella 
nación y que con su visita pudo incentivar la inversión extranjera con la intención de promover el desarrollo 
tecnológico y fomentar el turismo en la entidad. Habrá que esperar a conocer qué tan fructífero fue el saldo de ese 
viaje. ‘Agradable Convivencia ’ Cuestionado por el multitudinario festejo de su cumpleaños número 50, el 
secretario de Desarrollo Social en el estado, Luis Nava, aclaró que su fi esta únicamente tuvo el objetivo de celebrar 
su cumpleaños, no el de promover sus intenciones políticas o electorales. Aseguró que entre los invitados estuvieron 
representantes de los medios de comunicación y agregó que nunca hubo algún discurso político; solo se trató de una 
“agradable convivencia” con sus amigos y seres queridos. (AD 14) 
 
 
 
 



 
 

 
 

JUEVES 13 DE FEBRERO DE 2025 
 

 9 
 

¿QUE HA SUCEDIDO CON LOS ORGANISMOS DEFENSORES DE DERECHOS HUMANOS? 
Por Sergio Arellano 
En ocasiones pasadas, hemos tenido la oportunidad de analizar los avances y retrocesos para la promoción, defensa, 
garantía y protección de los derechos humanos en Querétaro, particularmente a nivel municipal y legislativo. En 
nuestra localidad, debemos de estar orgullosos de los avances institucionales en la creación de organismos 
municipales protectores de la dignidad humana, tal como sucedió en Querétaro y Amealco. En la capital, fue 
denominado “Instituto de Derechos Humanos e Inclusión Social”, mientras que en la ciudad de la muñeca Lele se 
denominó “Defensoría Municipal de Derechos Humanos”. Ahora bien, la responsabilidad no concluye con su simple 
creación, toda vez que es indispensable la construcción de su esfera procedimental, una propuesta seria y precisa de 
los protocolos de actuación, seguido de voluntad política para generar programas, política pública y convenios 
beneficiosos para la población de atención prioritaria. Desde el inicio de las administraciones en ambas 
municipalidades, la agenda sigue pendiente en esta materia, las necesidades siguen creciendo y no se distingue un 
avance significativo por la falta de interés de las personas que dirigen estas causas tan nobles. Para los que 
pertenecemos a la sociedad civil organizada, nos resta exigirles a los alcaldes y alcaldesas que los organismos 
existentes cumplan sus funciones y, para el caso de no existir, buscar la gestación de estos entes públicos al ser una 
obligación que se desprende de nuestra carta magna. (AD 14) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Detienen en Guanajuato ha vinculado con homicidios en Corregidora. Que la fiscalía de Guanajuato confirmó la 
detención, allá, de un “blanco criminal en Querétaro”, como resultado del intercambio de información y la estrecha 
colaboración entre ambas instituciones. “Gracias a la coordinación entre la @fiscaliaqro, la fiscalía de Guanajuato y 
la Policía  Municipal de #Irapuato, se logró la captura  de Jesús Alejandro ‘N’, considerado un blanco  criminal en 
Querétaro”, publicó en X. Por su parte, la Fiscalía de Querétaro informó que el detenido es un objetivo tanto de 
Guanajuato como de nuestra entidad, y que está vinculado con dos homicidios en Presa de Bravo, Corregidora, en 
julio de 2024. El imputado está a disposición de autoridades judiciales del vecino estado por diversos hechos 
delictivos, incluyendo robo de vehículo con violencia, y la fiscalía de Querétaro realiza gestiones para su presentación 
ante la autoridad judicial queretana. Inaugura “Chepe” primera base de  operaciones de Protección Civil 
Que el presidente municipal de Corregidora, “Chepe” Guerrero, inauguró, en el fraccionamiento Cumbres del Roble, 
la primera  base de operaciones de Protección Civil en  esa demarcación. El alcalde reconoció la labor conjunta de 
los elementos de Protección Civil y la Policía Municipal para mantener una Corregidora segura,  incluso arriesgando 
sus propias vidas. Omar Lugo Aguilar, director municipal de Protección Civil, explicó que la recién inaugurada base 
permitirá una atención más oportuna en la zona, la cual alberga al 36  por ciento de la población del municipio, lo  
que garantiza una mayor cobertura en toda  la demarcación. Continúa gira de  Felifer en San Antonio  
Que, en el segundo día de su gira de trabajo en  San Antonio, Texas, el presidente municipal  Felifer Macías se reunió 
con integrantes de la  Cámara Hispana de Comercio de San Antonio  (SAHCC) y la Asociación de Empresarios 
Mexicanos (AEM) para fortalecer la colaboración  con el municipio de Querétaro e impulsar el  desarrollo 
empresarial, la creación de redes  entre empresarios hispanos y mexicanos, y  promover el crecimiento económico 
y la capacitación de la fuerza laboral mediante el intercambio de conocimientos. Además, visitó el centro Tech Port 
San Antonio, donde recorrió el Boeing Center. (CQRO 2) 
 
BAJO RESERVA 
Jairo hace sus pininos de influencer. Nos dicen que el alcalde de Huimilpan, Jairo Morales, ya le está entrando 
también al trend del alcalde influencer, como lo hace el expresidente municipal de Corregidora y actual diputado 
federal, Roberto Sosa. Y es que el alcalde huimilpense nos dicen que le anda copiando la estrategia al legislador 
federal de El Pueblito a eso de ir a los changarros de la localidad para promocionar “el consumo local”. Dicen los que 
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saben de redes, que a don Jairo le falta feeling para que le crean la promoción que hace de los negocios, pues en sus 
videos como que le hace falta emoción y creatividad, pero principalmente que se crea lo que está diciendo. (EUQ 2) 
 
MALA NOTICIA 
Por Sergio Ramírez 
Preocupación, por decir lo menos, causó en el gobierno federal la nominación de Terry Cole como jefe de la DEA en 
la naciente administración de Donald Trump. Viejo conocido del gobierno mexicano, el funcionario ha estado 
desplegado en Colombia, Afganistán y en nuestro país durante 2018 y 2019, en plena pandemia. Sin aportar mayores 
datos, el funcionario no se ha cansado de acusar la connivencia narco-gobierno en temas de producción y traslado 
de drogas al vecino del norte. “Los cárteles de la droga mexicanos trabajan de la mano con funcionarios corruptos 
del gobierno mexicano en los más altos niveles. Si el contribuyente promedio tuviera un entendimiento básico de 
cómo estos dos grupos trabajan juntos todavía en este momento, estaría asqueado. A veces es difícil saber quién es 
quién cuando se trata con cárteles, la policía federal, las fuerzas militares y el gobierno federal”, afirmó Cole en una 
entrevista publicada en abril de 2020 en el portal ultraderechista Breitbart. En la charla, retomada por Proceso, 
Terry Cole relataba cómo obtenían los cárteles mexicanos los precursores químicos de China. Para fabricar fentanilo. 
“Los productos químicos se piden a granel a través de los contactos chinos de los cárteles en México. Se envían por 
barco de carga como mercancías legítimas que aparecen en los conocimientos de embarque y las facturas estándar. 
“Los barcos llegan, por ejemplo, a los puertos de Manzanillo, Lázaro Cárdenas, Veracruz y Ensenada. Es tos puertos 
están bajo el control de las organizaciones de tráfico de drogas que facilitan la llegada sin problemas, el paso seguro 
y luego la entrega a los laboratorios. “Los barriles se apilan llenos dentro de estos contenedores de envío, que 
contienen precursores químicos para fabricar metanfetamina y fentanilo. El conocimiento de embarque, las facturas 
y las marcas en los barriles son todos ficticios para ocultar los productos químicos reales, completamente falsificados 
desde China a las manos del Cártel de Sinaloa en México”, relató Cole. De acuerdo con el recién nombrado jefe de la 
DEA, la fabricación y construcción de laboratorios de fentanilo en México comenzó con el Cártel de Sinaloa en 2014 
para aprovechar la crisis de opioides en Estados Unidos. “El cártel vio que el mercado estaba cambiando e 
inmediatamente trabajó para llenar el vacío con fentanilo. Sinaloa entiende mejor que nadie el mercado de narcóticos 
ilícitos y se adapta muy rápidamente”. Por cierto, no debe pasar inadvertido el nuevo golpe asestado ayer a la facción 
de Los Chapitos en Sinaloa. Elementos de la Defensa, Marina, FGR, Guardia Nacional y Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana ejecutaron 10 órdenes de cateo en Sinaloa. Se llevaron a cabo seis cateos en Culiacán, dos en 
Mazatlán y dos en Rosario, donde fueron detenidas tres mujeres y dos hombres. Entre ellos Eric Domínguez Galván, 
de 27 años, sicario dedicado al tráfico de drogas e identificado como autor material del homicidio de Julio César Soto 
Meza, ocurrido en el año 2023 al interior de Plaza Carso, en la Ciudad de México. Además, fue detenido Brayan Paul 
Vega Valdez, alias el “Wero Brayan”, de 24 años, distribuidor de drogas y sicario, perteneciente a una facción de “Los 
Chapitos”, que lidera Jorge Humberto Figueroa Benítez, alias “Perris y/o El 27”. El secretario de Seguridad, Omar 
García Harfuch, celebró el operativo y agradeció la participación de elementos de la Sedena, Marina, FGR y Guardia 
Nacional. Poco a poco. -Oído en el 1810- Despedida. Familiares y amigos despidieron ayer por la tarde al apreciado 
empresario Juan Germán Torres Landa, fallecido el lunes a los 80 años de edad. Sus hijos y nietos estuvieron 
rodeados por el afecto y la amistad que sembró Juan Germán. Descanse en paz. -¡Preeeparen!- Activos. Parece que 
la llamada de atención del gobernador Mauricio Kuri a los alcaldes panistas ha surtido efecto. No se duerman y 
caminen las calles si quieren tener futuro político, les instruyó en privado. Ya entendieron. -¡Aaapunten!- Serenos. 
Los que andan con todo son los morenistas que aún no digieren los elogios vertidos por la presidenta 
ClaudiaSheinbaum al gobernador panista el pasado 5 de febrero. No se dan cuenta que es tiempo de sembrar. Ya 
vendrán las épocas electorales para cosechar. -¡Fuego!- Vecinos. Ayer por la mañana fue ejecutado afuera de su 
domicilio Álvaro Fernando Coria Jiménez, jefe de seguridad del alcalde de Celaya, el morenista Juan Miguel Ramírez, 
quien había denunciado amenazas de la delincuencia organizada. Vecinos reportaron detonaciones de armas de 
fuego sobre la calle Plan de Ayala. Al llegar elementos de la Policía municipal encontraron al jefe de seguridad del 
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alcalde celayense con varios disparos, pidieron el apoyo de paramédicos que confirmaron el fallecimiento de Álvaro 
Fernando. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Mauricio Cárdenas. El diputado panista lleva varios meses realizando mesas de trabajo en coordinación con la 
secretaria de Planeación y Participación Ciudadana para socializar la Ley de Participación Ciudadana. Nos cuentan 
que en próximos días se podría publicar la ley con el respaldo de colectivos que ya dieron el visto bueno 
Paul Ospital. El cambio de partido del diputado local dio de qué hablar. Sin embargo, parece que seguirá en el ojo 
público, pues nos comentan que fue invitado: 2 la barta de opinión que se transmitirá en los canales públicos 11 y 
22. Llama la atención que, a pesar de que muchos perfiles apuntan a ser pro 4T, se vaya a integrar un perfil que ha 
sido un crítico del nuevo régimen, sin necesidad de ser fatalista, como en otras fuerzas políticas. 
Agencia de Energía. Ayer el gobernador manifestó que es insuficiente el proyecto federal en materia de energía 
eléctrica para la entidad, por lo que dijo, realizarán un estudio para revisar la demanda. Nos cuentan que la Agencia 
de Energía del Estado tiene un presupuesto de 52.3 mdp y la pregunta es, teniendo en consideración que ha recibido 
un presupuesto similar desde su creación. ¿No tiene ya un estudio previo y que por ello se promovió un empréstito 
para el abastecimiento energético en la entidad? (P 2)  
 
CÓDICE QUETZAL 
Peligro. El gobernador Mauricio Kuri consideró que sería un riesgo para el país si los cárteles fueran clasificados 
como terroristas pues la soberanía de México estaría en riesgo, ya que los Estados Unidos podrían invadir el 
territorio como si fuera en Medio Oriente… Copy paste. Vaya pleito el que se dio entre el líder estatal del PAN y el 
legislador morenista Arturo Maximiliano García, pues mientras uno señala que la Reforma Judicial a nivel local fue 
un 'copy-paste', otro señala que hay rubros que sencillamente no pueden ser modificados de la norma federal, vaya 
pleito. Ahora sí. Ahora sí van a terminar la obra que debió de terminarse hace mucho, pues en menos de dos meses 
se supone que Paseo 5 de Febrero quedará concluida en su totalidad, al menos eso aseguró Juan Pío X Salgado Tovar, 
quien está dispuesto a levantar la vara en SDUOP. (Códice Informativo) 

 
EL ALFIL NEGRO 
Hospital. Querétaro es un gran lugar para vivir e invertir. El nuevo Centro Médico Zibatá es un reflejo de ello. (N) 
 
EFICIENCIA 
El nombramiento de José Pío X. Salgado Tovar como titular de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas 
(SDUOP) en Querétaro llega en un momento clave para la administración estatal. A mitad del periodo de gobierno y 
con grandes proyectos en marcha, el reto que enfrenta es monumental: corregir el rumbo de la dependencia, mejorar 
la calidad de las obras y garantizar la eficiencia en la gestión de los recursos. Uno de los principales desafíos que 
asume Salgado Tovar es la culminación de Paseo 5 de Febrero, la obra de infraestructura urbana más grande en la 
historia reciente del estado. Con el 97% del proyecto finalizado, su compromiso es completar los detalles pendientes 
en un plazo menor a dos meses, asegurando que los ciudadanos puedan aprovechar al máximo los beneficios de esta 
modernización. Sin embargo, su misión va más allá de terminar proyectos en curso. El nuevo secretario ha señalado 
la necesidad de implementar sistemas modernos de administración de obra pública, que permitan optimizar 
tiempos, reducir costos y garantizar la calidad de los trabajos. Para ello, ya ha iniciado reuniones con los Colegios de 
Ingenieros y Arquitectos, buscando fortalecer la colaboración entre el gobierno y el sector privado. Otro de los ejes 
fundamentales de su gestión será la obra social. Con la instrucción del gobernador Mauricio Kuri de enfocar esfuerzos 
en mejorar la calidad de vida de las comunidades, Salgado Tovar trabajará en la planificación y ejecución de 
proyectos que atiendan necesidades prioritarias en los municipios. A través de programas como las Jornadas 
Contigo, se busca llevar infraestructura básica y servicios a las zonas más necesitadas. Además, su experiencia previa 
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en la SDUOP le otorga un conocimiento profundo del equipo de trabajo y los procesos administrativos de la 
dependencia. Esto le permitirá realizar ajustes estratégicos sin necesidad de cambios drásticos en la estructura, 
manteniendo la estabilidad operativa mientras moderniza los mecanismos de gestión. En total, la Secretaría de 
Desarrollo Urbano y Obras Públicas maneja actualmente 89 proyectos con una inversión de aproximadamente mil 
500 millones de pesos. Esta cartera de obras abarca desde infraestructura educativa hasta mejoras en vialidades y 
equipamiento urbano, lo que demuestra la magnitud del reto que enfrenta el nuevo titular. La llegada de José Pío X. 
Salgado representa una oportunidad para transformar la gestión de la obra pública en Querétaro. Con una visión 
enfocada en la modernización y la eficiencia, su reto es consolidar un modelo de administración que garantice 
resultados tangibles para la ciudadanía. La calidad, la transparencia y la planeación estratégica serán las claves para 
su éxito en esta encomienda. (N) 
 
CONCLUSIÓN DE 5F  
Ayer, el nuevo titular de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, José Pío X Salgado, informó que en dos 
meses estará totalmente concluida la obra de Paseo 5F. Esta obra que inició a mediados de 2022 ha generado mucha 
polémica por la tardanza en su conclusión y por su costo. Recordemos, tal como lo publicamos en esta casa editorial, 
que la obra se terminará de pagar en 2027, por lo cual se prevé que no se heredará deuda por esta obra; no obstante, 
la pregunta que ronda entre los círculos políticos es qué tanto pesará la factura política de una obra que no termina 
de concluir y de la que se han derivado diversas auditorías por parte de la Contraloría. Hay que recordar que parecía 
que, en 2024, la obra pesaría al Partido Acción Nacional, pero esto no fue así; prueba de ello es que el PAN obtuvo 
las alcaldías metropolitanas. No obstante, la obra es estatal y puede ser que en 2027 la ciudadanía cobre la factura. 
No es que la obra no fuera necesaria, sino que la molestia radicó precisamente en el atraso y la comparativa de obras 
federales que concluyeron ya y que iniciaron en los mismos tiempos. (AD 2) 
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